

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Febrero 7 de 1879.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

AJENTES.

SAN JOSE.	Imprenta de la Paz.
CARTAGO.	Victoriano Rivera.
ALAJUELA.	Joaquin Sibaja M.
HEREDIA.	Cleto Gonzalez, hijo.
PUNTARENAS.	José L. Gallegos.
SAN RAMON.	Alejandro Cardona.
LIMON.	Hilario Escobedo.

EL FERROCARRIL.

Si damos una lijera ojeada al periodismo en Costa-Rica, encontramos un sin número de periódicos creados con diferentes objetos, pero que tienen un mismo fin—el de sucumbir al corto período de su nacimiento.—La inconstancia de los que escriben y el indiferentismo de los que leen, es la causa principal de esta temprana desaparicion. No obstante, nuestro periódico luchando con toda clase de obstáculos y dificultades, es el primero que en Costa-Rica cuenta siete años de existencia.

En los países como el nuestro donde muy pocas veces se le abre campo á la libre discusion, donde la carrera periodística no recoje mas por el escabroso camino que sigue, que arojós y espinas; cada año de existencia es un triunfo para una publicacion.

Iniciada la gran empresa del Ferro-carril se hacia necesario un órgano que se concretara á ella. Esto inspiró al actual Jefe de la Nacion la creacion de este periódico, y desde esa época, aunque con sus interrupciones, marcha ranqueando sus columnas á todo lo que es de interes gene-

ral fomentando toda empresa, todo aquello que necesita la recomendacion del órgano de la prensa.

La ciudad de Heredia acaba de estrenar su Iglesia Parroquial; esto ha servido de pretexto para las fiestas, y para que los Heredianos, junto con las demas Provincias, principalmente con los de la Capital, se divierten grandemente. Dieron un concierto que pasaremos en blanco, y dos bailes, entre los cuales nos afaman el dedicado al Dr. D. Juan J. Flores. La sociedad herediana está siempre dispuesta á la diversion: su carácter sociable y alegre y sus facultades pecuniarias se lo permiten, así es que en Heredia siempre se goza.

Se prepara un gran Concierto, y es por esto que comenzamos á ocuparnos de él. De las diferentes Provincias vienen algunos Profesores, Señoritas y Caballeros aficionados. Esta funcion se hará á beneficio del "Hospicio de incurables." El objeto á que se dedica no puede ser mas caritativo, y esto será un incentivo para que todo el mundo contribuya á depositar su óbolo en favor de aquellos desgraciados. El Profesor D. Juan V. Quiros se ha unido con varios Profesores del país con el objeto de que este Concierto sea una cosa verdaderamente espléndida y digna del objeto que lo anima.

El 6 del corriente tuvo lugar á beneficio de los Sres. D. Julio y D. José Blen, el drama

titulado "Los incendiarios de Paris."—Esta pieza aunque llena de escenas fuertes, tuvo un desenlace satisfactorio.—La Sra. Belaval trabajó muy bien y fué bastante aplaudida.—Los Sres. Cardello y Victorelli lucieron su habilidad tanto en los juegos de salon como en la barra fija.

REMITIDOS.

Tributo de gratitud.

Altamente agradecido, doi las mas expresivas gracias á todas las personas que tuvieron la amabilidad de ayudarme en mi concierto en la noche del 2 del mes en curso, lo mismo que á los padres y jefes de familia por su deferencia y buena voluntad en su cooperacion.

Este Concierto si no ha satisfecho en el todo las aspiraciones y curiosidad de los inteligentes en música, ha sido por circunstancias que no es del caso manifestar ahora; pero, sea como fuere, él sí ha comprometido mi gratitud, y, si hay servicios que solo ella puede recompensarlos, éste es uno de esos.

Yo espero pues que mis profesores amigos y educandos de uno y otro sexo, se dignen recibir mi eterno reconocimiento por tan evidentes pruebas de adhesion.

GORDIANO MORALES.

Heredia, Febrero 5 de 1879.

Discurso

pronunciado por el joven bequista Isidro Marin al recibir en el Instituto Nacional el grado de Bachiller en Artes (Concluye.)

El desden hacia las matemáticas fué la causa de que Bacon ocupase el segundo lugar en la revolucion filosófica del siglo XVII.—Sin embargo, si Bacon no llevó á cabo esa empresa, admirablemente coadyuvó á ella.

Los ánimos estaban preparados, la escolástica con su palabreria, sin entrar en el fondo, no adelantaba, era una entidad ya casi inútil; los mismos estudiantes miraban con hastío aquella ininteligible nomenclatura de *mayores y menores*, silojismos en *barbara y baroco*, etc.; solo faltaba un jénio que, valiéndose de la agitacion de los ánimos y teniendo afición al estudio, se aprovechase de esa ocasion, y este jénio fué uno de aquellos que odiaban la retahila escolástica.

Educado en una escuela de jesuitas, en la Fleche, una vez hechos sus cursos, creyó Descartes vivir en ilusion, que todo lo aprendido por él era mentira, que no se debía creer una cosa solo porque lo decian los otros, que no era justo dar hospedaje al *magister dixit*, olvidé sus libros y determiné pensar por sí.

Esta es la duda metódica y el principio de no admitir como cierto, sino lo que es evidente por sí mismo.

El observó que de todo podía dudar, pero no de su pensamiento, y como no podia pensar sin existir, dijo: yo pienso, luego existo (je pense, donc je suis), principio análogo al *nosce ipsum* del mártir de Dios, como llaman algunos á Sócrates.

Otro punto de la doctrina cartesiana es poner la esencia del alma en el pensamiento, punto que le obligó á admitir la orijinal proposicion de que los animales son nada mas que máquinas.

Yo, que considero que las almas van en escala, siendo el extremo superior de esa escala Dios, y el inferior un zoófito, no siento del mismo modo que el gran Descartes.

El éxito de Descartes en su empresa dependió de la efervescencia de los ánimos, de su decidida vocacion al estudio, de su gran jénio y de haber reunido en sí todos los conocimientos de su época. Es célebre tanto por lo que destruyó, como por lo que creó; él no solo se contentó con decir: "esto no es verdad," sino que tambien añadió: "la verdad es esta;" él echó abajo la escolástica, y sobre sus ruinas fundó la lozana filosofía moderna, él no solo sacó á sus contemporáneos del oscuro y retrógrado caos de la edad media, si no que los guió á los estudios positivos. El con su aplicacion del álgebra á la geometría fué el precursor de Newton; él sostuvo luchas matemáticas con Fermat, él introdu-

jo el esponente en álgebra. En física tenemos el ludion que lleva su nombre, las leyes de la refracción de la luz; y la explicación del arco-iris; lo que quiere decir que en todas las ciencias dejan los grandes hombres su huella. En astronomía pensaba como Galileo, pero las hogueras de la Inquisición, cuyo pábulo eran los huesos de los hombres pensadores, le impusieron miedo. Todavía nos queda de él su sistema de los torbellinos, que contra su convicción dijo que giraban al rededor de la tierra, siendo otros tantos sistemas solares, porque para el mundo era infinito; hacia consistir la esencia de los cuerpos en la estension; así como la del alma en el pensamiento.

Si parangonamos á Bacon y Descartes daremos la preferencia á este último. Bacon no tenía todos conocimientos de su tiempo, Descartes sí; uno dijo: la filosofía es la primera de todas las ciencias; otro, es el fundamento de todas. Bacon fué como Bartolomé Diaz, iba á encontrar un camino, pero se arredró, como Colon, fué á buscar un mundo y se halló otro sin pensararlo; fué á combatir el silojismo y descubrió la inducción sin sospecharlo; quiso fundar una escuela filosófica y solo dió un método. Descartes sí, Descartes fundó una escuela, escuela imperecedera que aun en nuestros dias está en uso, escuela que produjo en línea recta un Leibnitz, un Malebranche y otros muchos filósofos.

He dicho, como se dice comunmente, que Bacon y Descartes fueron los fundadores de la filosofía moderna, pero no hay filosofía antigua ni moderna; la filosofía, el amor al saber, es uno vestido con distintos ropajes, ya con el florido lenguaje de Platon, ya con el frio y áspero de los estoicos.

Los sistemas cambian, la filosofía es la misma. Como en matemáticas, la certeza del teorema de Pitágoras es una; las demostraciones varían.

Bacon á pesar de sus invecitvas no pasa de ser peripatético, Descartes, aunque se le llame el padre de la filosofía moderna, es platónico.

Desde los tiempos mas antiguos han existido dos escuelas, y subsisten; pero el objeto sobre que piensan es el mismo.

En la India hallamos dos doctrinas, la *Niaya* de Gotama, que explica las cosas por medio de la razon (lógica), y la *Vaisheshika* de Kanada, que las explica por medio de los sentidos esternos (física.) En Grecia, en el primer período de la filosofía al lado de los jónicos están los pitagóricos, la escuela atomística á la par de la eleática.

Mas tarde Aristóteles en frente de Platon.

En la edad media los realistas por un lado, los nominalistas por otro.

En el siglo XVII Bacon y Descartes son los representantes de esas escuelas; á los que siguen Locke y Leibnitz.

La diferencia capital en estas escuelas es: que unos buscan la explicación del mundo en el mundo; otros fuera de él, aquellos sobreponen los sentidos á la razon, estos la razon á los sentidos, unos estudian los hechos, otros las leyes de los hechos.

El mérito está en una justa proporción. Hay cuestiones tratables por los sentidos, y tambien las hay tratables por la razon, y aun hay casos discutibles por los dos métodos, y entonces el conocimiento es mas perfecto. Se deben conciliar los métodos, ó tomar el mas conveniente para cada cuestion en particular; pero sin aferrarse jamas separadamente á uno.

HE DICHO.

San Jasé, Diciembre 1.º de 1878.

ISIDRO MARIN.

Leon, Enero 27 de 1879.

Sr Redactor del "Ferrocarril"

San José.

Mui Señor mio.

Suplico á U. si lo tiene á bien, se sirva publicar, la carta adjunta en su acreditado periódico.—Soy de U. atento y S. S.—D. VASQUEZ.

CARTA que el General Vasquez dirige al Jeneral Barrios.

Leon, Enero 13 de 1879.

Sr. Jeneral Don

J. Rufino Barrios, Dictador de

Guatemala.

Señor—

La noche del 26 de Diciembre del año que acaba de pasar, una de las principales Autoridades del puerto de la Union me hizo saber que U. exijía del Presidente del Salvador que se me redujera á prision i se me mandara á esa Ciudad. Mi primera impresion fué aceptar voluntariamente ese ultraje, i así lo manifesté.—La tranquilidad de mi conciencia, mis antecedentes en lo político i en lo privado me autorizan á levantar la frente sin rubor en todas partes, á la vez un sentimiento ruin me movia á eso:—queria agregar un ultraje, una injusticia, una atrocidad mas á tantas ultrajes, á tantas injusticias, á tantas atrocidades que U. ha cometido, i si era necesario arrojarle una gota de sangre mas en la cara, arrojarle tambien la mia; pero ¿qué sería esto ante tanta iniquidad que U. ha consumado, ante tanta sangre que ha derramado?... No pretendo hacer la historia de sus crímenes, porque no quiero insultarle, porque sería interminable, i porque todo el mundo la sabe.

Á mí me consta—fuera de Centro-América he encontrado el renombre de su ferocidad i de sus crueldades, i por un sentimiento de centro-americanismo, porque fuera de la patria hiere i humilla todo lo que á ella afrenta, muchas veces he disculpado sus hechos con la conciencia de que son injustifi-

cables.—Seguramente cometí una falta i la estoi expiando.

Por esas consideraciones resolví salvarme de U. i tomar el primer vapor que pasara, i sobre todo por librar al Salvador de semejante ultraje—el insulto no era á mí, era á su Soberanía.—El Presidente de aquella República declaraba con ese hecho que era siervo de U., que estaba dispuesto á complacerse en todos sus caprichos hasta convertirse en perro de caza i tomar la víctima que U. le señalara con el dedo para entregársela cuando U. tuviera antojo de sangre, aunque esa víctima no fuera culpable ni súbdito de U. ni de él.

¿Por qué me persigue, Jeneral Barrios?—Solo dos veces he visto á U durante su tiranía, i estoi seguro de no haberle dado motivo de disgusto.—El año de 76 me separé del Campamento de Honduras para servir una mision del Presidente de aquella República cerca del de esta.—Estéril que fuera esa mision, i despues de seis meses de injusta guerra personal que U. hacia al honrado patriota Sr. Leiva, i convencido de que todas las calamidades de Centro-América eran la obra de U., i de que estaba en su mano ponerles término, me dirijí personalmente á esa ciudad en la esperanza de que U. volviera la paz á Honduras, manifestándole que el Gobierno del Sr. Leiva era la mejor garantía para la tranquilidad y la paz de Centro-América.—U. me manifestó toda su zafia contra ese Gobierno, i su resolución de no omitir medio para dar en tierra con él.—U. quiso tocar mi ambicion instándome para que tomara el Poder en Honduras ofreciéndome su apoyo: varias proposiciones me hizo U. en ese sentido, las que siempre rechazé, la última vez en presencia de dos Jenerales, á quienes como á mí habia invitado á tomar la sopa en su mesa.

No encuentro en esto, Sr. General, nada que pueda haber provocado sus iras.—Tampoco creo haber causado á U. ofensa con mis ruegos para ponerse al frente del movimiento centro-americano i organizar una República de verdad, formando de las cinco ridiculas nacionalidades la verdadera Nacion centro-americana.—Esta súplica fué hecha con toda la sinceridad de mis deseos i con toda la convicción de mis ideas, como el gran remedio para tantas desgracias que nos hace imposibles como entidades políticas, nos devoran en el interior i nos desacreditan afuera.—Estas ideas, que U. ha aprendido en un momento de especulacion política para levantar un programa simpático i atraer i enganar con él al partido liberal i á los hombres de corazon, yo las he acariciado desde niño, las he manifestado en todas partes i á toda hora, he meditado mucho en ellas, i en los compromisos contraidos con mi conciencia he jurado consagrarlas todas mis fuerzas; por eso fué que acudí á U., como muchos acudieron creyendo que era la hora de alcanzar la union de Centro-América, llevando todos, sus pocos prestigios para unirlos á los auique efimeros prestigios que rodeaban á U., su poco poder para unirlo al grande aunque efimero poder que tenía en sus manos.

Despues de tantas esperanzas fundadas en U. ¿cuáles son sus obras? ¿cuáles sus hechos? ¿dónde está su gran poder, excepto el poder del terror? ¿de sus grandes prestigios? ¿quién espera, quién confía en U.?—Los Gobiernos?—El Gobierno del Dr. Arias era su amigo i aliado, i U. con la mayor felonía le ofrece auxilio en las dificultades que atravezaba i manda un ejército que con el carácter de aliado i auxiliar entra en el territorio de Honduras, llevando instrucciones para sorprender la buena fé de aquel Gobierno, declararle de hecho la guerra, i hacerle fuego cuando esté á tiro de fusil.

Los Gobiernos del Mariscal Gonzales i del Sr. Leiva eran tambien sus aliados i amigos, i U. en los términos mas fraternales los invita á nombrar plenipotenciarios para tratar en esa ciudad de los intereses de Centro-América, i cuando estos concurren i están reunidos, sin un pretexto siquiera para la guerra, i sin declararla, arma U. una revolucion en Honduras i levanta un ejército para lanzarlo sobre el Salvador.

Con tanta perfidia confiarán en U. los Gobiernos de Centro-América? ¿confiarán los partidos? El partido de oposicion en Costa-Rica ha sido varias veces solicitado por U. para hacer la revolucion á aquel Gobierno, le ha ofrecido elementos de guerra, dinero y toda clase de auxilios, ha contraido compromisos. ¿Los ha U. cumplido?—Solamente lo necesario para crear mayores dificultades y empeorar la situacion del partido que le ha creído.

La oposicion de este Gobierno ha sido llamada por U. para hacer una revolucion contra el Sr. Chanoorro, le da elementos de guerra, algunos recursos i la empuja á la frontera para en el momento de obrar mandarla desarmar dándole esperanzas para mañana, dejando con esa inconsecuencia á los hombres de ese partido, en el destierro, ú obligándoles á pedir un pasaporte al hombre á quien iban á combatir, despues de haber esperado mucho, amenazado mas i no haber hecho nada.

¿Confiarán aun los partidos en U.?—¿Confiarán los candidatos i los ambiciosos? ¿Cual ha sido su política con ellos? Alhagarlos á todos, ofreciéndoles uno á uno la Presidencia de las Repúblicas, i cada hombre de esos ha tenido la candidez de creer que U. engaña á todos menos á él, cuando U. tonantemente juega y se burla de los crédulos para mantenerlos en la division, i si le place los denuncia ó los persigue. ¿Confiarán en U. los caudillos? Llame al sepulcro del Jeneral Medina i pregúntele si confía en U. ¿Confiarán sus subalternos? ¿Dónde están muchos de los principales Jefes que en la última campaña salvaron á U. de la derrota y de la vergüenza? En el destierro, en la emigracion, en la miseria; unos perseguidos, otros degradados por U. ¿Confiarán sus subalternos? ¿Confiarán los pueblos?

¿Cuál es su política con los pueblos de Centro-América?—Sembrar en todos la desconfianza, la discordia, la

corrupcion, la perfidia, la miseria, la debilidad para dominarlos impunemente. ¿I sabe U. lo que ha recojido de Gobiernos, de Partidos, de caudillos, de subalternos y de pueblos? La desconfianza, el desprecio, el odio de todos.

Estrañará U. que los que perseguimos con lealtad la union Centro americana hayamos pensado rodearlo y levantarle a la altura de primer Jefe i de organizador de la República teniendo tan triste y merecido concepto de U. ¿Quiere U. saberlo? No ha sido por sus virtudes, por su jénio, por su valor, por su republicanismo, no, nada de esto tiene U.; ha sido porque su Gobierno tenia relativamente mas poder que los otros Gobiernos de Centro-América: ha sido porque los ambiciosos como U. serán siempre la resistencia de esa idea, i era necesario tratar de ennobecer esa ambicion para que pudiera alzarle el estandarte de Morazan i de Barrrundia: ha sido porque la Nacion Centro-americana organizada, fuerte i respetable, seria la tumba de los hombres de su clase; ninguno volveria a osar escalar ese poder. Nosotros trabajamos para el porvenir, es por eso que aceptamos al peor de los hombres, aunque en su periodo de mando concluya con nosotros.—El desaparecerá i la Nacion quedaria.

¿Por qué me persigue, Jeneral Barrios?—Despues de los sucesos del 76 he estado lejos de Centro-América sirviendo a un Gobierno que es su hechura i su aliado.—Últimamente me ocupaba de negocios personales con el propósito i el interes de regresar cuanto antes a la América del Sur.

No sé por qué pudiera yo ser temido ó aborrecido.—Seguramente U. se engaña, debe ser la sombra del Padre Pajés asesinado i arrastrado en su presencia, lo que le asusta: debe ser el grupo de fusilados en la plaza de armas, que le habla al oido: deba ser el grito de tantas victimas que lo amenazan.

Traquilecese Jeneral, son pesadillas de la conciencia.

Sentiria mucho que esta carta fuera a afectar la delicada susceptibilidad de U., pero U. mismo me ha puesto en la necesidad de escribirle.—Si traigo a la memoria algunos hechos que no le hacen mucha honra ha sido solamente como argumentos.—Muy lejos de mi la intencion de disgustarle.

De U. att. i S. servidor.

DOMINGO VASQUEZ.

DIOS.

AL ILLMO. Y RMO. MONSEHOR DR. D. J. TELÉFORO PAUL, OBISPO DR PANAMÁ.

I.

Dios! la infinita perfeccion, la fuente De luz i de verdad, Sér Soberano, Mas inmenso que inmenso es el Oceano, Eterno, Poderoso, Sumo Bien! Señor del universo esplendoroso, Tu perfeccion Suprema admira el hombre, I en vano busca en este mundo un nombre Que pueda comprender tu eterno Sér!

II.

Autor de mi existencia i de mis dias,
Mi corazon te siente en sus latidos,
I te escucho en los débiles jenuidos
Del aura de la tarde al suspirar.
Las hojas temblorosas de la Selva,
La fuente de los prados que murmura,
El ave que preludia en la espesura.....
Todos saben tu nombre publicar!

III.

Padre del Universo! cuanto miro
Es obra de tu aliento omnipotente!
Esos mundos inmensos de repente,
Surjieron al mandato de tu voz!
Tú das luz á esa antorcha rutilante
Que al mundo baña con su lumbr para.
A esa pálida luna que fulgura
I á esos astros que jiran en redor.

IV.

Tu templo esplendoroso es el espacio
Con sus luces variadas i radiantes;
La tierra, el mar, los mundos rutilantes
Son tu augusto Santuario, Gran Señor!
Tú, cuyo nombre en todo tiempo invocan
Las naciones del Orbe dilatado;
I del Santo i salvaje abandonado
Recibes la ferviente adoracion.

V.

En vano en vuelo rápido nuestra alma
Se eleva conociendo su impotencia.
A investigar tu inmensidad, tu esencia,
Dios infinito, Sér de todo Sér!
Incomprensible Espiritu increado,
Eterno, i pura fuente de ventura,
Principio i fin de toda criatura,
El hombre no te puede comprender.

VI.

El esplendente sol del firmamento
Rei i Señor de la encorvada esfera,
Que cual monarca poderoso impera
De su corte brillante en derredor,
De los cielos las luces i armonia,
Del frís los espléndidos colores,
De los rayos los rojos resplandores,
Débiles obras de tus manos soa.

VII.

Se oye tu voz en el fragor del trueno
I en el bramido del volcan ruidoso;
I remeda tu acento poderoso
El ronco rebramar del huracan.
Los cielos manifiestan tu grandeza,
Tu furor el fulmineo rayo ardiente,
I repite tu nombre reverente
Con sus olas undifonas la mar.

VIII.

Brotaron de la nada á tu mandato
Esos soles que ruedan silenciosos,
I esos montes jigantes, escabrosos,
Do no llega ni el rayo vibrador.
Qué son á tu poder? pequeños átomos,
Fáciles obras de tu excelsa mano!
Solo una gota de agua en el oceano,
Perdida entre sus olas i fígor!.....

IX.

Todo muestra tu gloria, Dios Supremo!
Tu nombre en todo tiempo es conocido;
Tu nombre por el mundo es bendecido,
Que proclama elocuente tu poder!
El ojo, i donde está que no te mira,
I el duro corazon que no te siente?
Cual es el alma que en tu amor ardiente
No se abraza i te quiere conocer?

X.

Tú eres el comun foco do se juntan
Mis vagos pensamientos esparcidos;
El centro jeneral donde reunidos
Se enencontran mis acciones i mi amor!
Dios de Dios, luz de luz! Sér que comprendes
El grande mundo, el universo entero,
Desde el último Sér hasta el primero
Que tu mano brotara en la creacion!

XI.

Sol de justicia que mi vista ofuscas,
Me pierdo confundido en mi bajeza!
Mientras cantan los cielos tu grandeza,
Qué alabanza pudierate ofrecer?

¿No te conozco, ma- do quiera te veo!
No te comprende mi pequeña mente!
Mas te ereo Señor! mi alma te siente,
I publica mi lengua tu poder!.....

En el Campo, Junio 29 de 1878.

JOSÉ MARÍA TERAN GUERRERO

CORRESPONDENCIA ESPECIAL

PARA EL FERROCARRIL.

Revista Política

Paris 31 de Diciembre de 1878.

Francia.

Terminóse la sesion parlamentaria de 1878 el 27 de Diciembre—habiendo sido votado aquel mismo dia el presupuesto en el Senado y la Cámara de Diputados.—Los reaccionarios, es decir, aquellos que como dice el refran, á río revuelto ganancia de pescadores, esperaban que estallaría un conflicto entre ambas Cámaras, á causa de la enmienda introducida por el Senado en el capítulo del Presupuesto de gastos del Ministerio de Cultos.—Por fortuna viéronse defraudadas sus esperanzas.—La Cámara de Diputadss, segun la Constitucion, tiene una iniciativa completa en materia de Hacienda. Ningun gasto ó impuesto puede ser votado por el Senado sino es consultada de antemano la Cámara de Diputados. El Senado pues se extralimitó al votar este crédito, y sobrada razon tuvo la Cámara en rechazarlo, restableciendo el Presupuesto de Cultos como habia sido votado en la Cámara de Diputados.—Mas esto no terminaba del todo la cuestion que se habia suscitado.—El artículo que habia motivado esta divergencia entre ambas Cámaras, tenia naturalmente que ser sometido á una nueva discusion en el Senado, entónces fué cuando se desataron todas las pasiones antipatrióticas de esa horda ambiciosa capaz de provocar el desorden y la anarquía con tal de comprometer las instituciones republicanas. En los bancos de la derecha no se oian mas que gritos furiosos.

Es un conflicto! Pues bien, lucharemos: no, no cederemos.

Sin embargo, fué apaciguándose aquel tumulto poco á poco. El Señor Dufaure Presidente del Consejo de Ministros subió á la Tribuna. Despues de su discurso quedó votado el presupuesto del Ministerio de Cultos tal como lo habia sido por la Cámara de Diputados.—Inmediatamente despues el Sr. Dufaure leyó el Decreto dando por terminada la sesion legislativa de 1878.—A igual hora daba lectura de este mismo Decreto en la Camara de Diputados el Señor Marceré Ministro de lo Interior.

Al dejar el Senado, muchos Senadores cuyo mandato está por terminar dieron un ultimo adios á sus cules que muy probablemente no volverán á ver mas.—Las elecciones del cinco de Enero, traerán al Senado u-

mayoría republicana: los mismos monárquicos demasiado lo saben. No há mucho que uno de los hombres mas influyentes del partido Orleanista, el Sr. Rocher dijo sin quererlo, en un discurso que pronunció sobre el Presupuesto: "Vosotros, Señores, de la Izquierda que *seréis muy pronto la mayoría de esta Asamblea* (el Senado) etc. etc. Por supuesto estas palabras fueron acojidas con estrepitosos aplausos por los grupos republicanas.

El desacuerdo completo que reina entre los partidos hostiles á la República se nota hasta en la mas mínima cosa.—Lo que llama sobretodo la atencion es el silencio profundo que guarda el Comité electoral que se ha formado por una coalsion de lejitimistas orleanistas y bonapartistas.—Estos tan bizarros aliados, si por desgracia salieran triunfantes, aprovecharian de su triunfo para comerse los unos á los otros, aun no han podido ponerse de acuerdo para redactar un manifiesto.—Es verdad que algo difícil es que se entiendan tres opiniones tan distintas la una de la otra.

Aunque el Comité reaccionario se esfuerza con buscar frases ambiguas y que no lastiman á ninguno de los tres partidos que lo componen, la Francia toda entera aplaude el lenguaje enérgico y leal que el Comité republicano acaba de dirigir á los electores senatoriales. No nos es dable bien á nuestro pesar el dar *in extenso* este manifiesto electoral—sin embargo haremos un resumen fiel de él.

Despues de enumerar los eminentes servicios prestados por el Ministerio actual y el feliz éxito que ha obtenido la Exposicion—contradice victoriosamente las calumnias de los partidos hostiles á la República; asimismo hace ver el papel tan brillante que desempeñó en el Congreso de Berlin, la Francia—que ha tenido una parte muy grande en que no se altere la paz.—Igualmente pone de manifiesto las grandes obras Públicas votadas por las Cámaras, cuyas obras tan luego como estén terminadas serán un elemento nuevo para la riqueza pública. Desde el advenimiento del gobierno actual, es la Nacion quien gobierna.—Es á la Nacion á la que acusan los que sin cesar dicen que el establecimiento de la República es un peligro para la Sociedad.

Tal es en resumen la primera parte de este manifiesto.—No podemos menos que reproducir su último punto que dice así:

La República ha alcanzado sobre sus enemigos esta última victoria.—No pueden pues hacer otra cosa que calumniarla.

"No pueden atacarla sino dando una falsa interpretacion á todos sus actos y propósitos.

"A los que la rechazan ó no quieren reconocerla les contesta basandose en sus principios y sus actos.

"Sus principios los conocéis y en

cuanto á sus actos, mirad lo que era la Francia hace ocho años y lo que es hoy.

Escoged, pues Sres. electores entre estas dos políticas: la política constitucional republicana que no oculta y tiene un nombre, ó la política de la coalición *sin nombre*, *desleal*, que no tiene una bandera fija porque tiene tres y que no puede dar al país otra cosa que el desorden acompañado de una guerra entre todos los pretendientes.

Habéis escogido.—El escrutinio del 5 de Enero de 1879 confirmará el voto del 14 de Octubre de 1877.

Directo ó indirecto el sufragio universal no tiene mas que una voluntad.

Este lenguaje será oído por los electores senatoriales: las dos Cámaras desde ahora completamente identificadas trabajarán de consuno para dar á la Francia reformas políticas y sociales que desde hace tiempo viene pidiendo.—Y no se puede esperar otra cosa de dos Asambleas cuyas simpatías á las instituciones republicanas serán una verdad.

F. LAEFONT.

ANUNCIOS.

En la Barbería de Mercedes Peralta se acaba de recibir papel para dibujo, métodos de piano y un magnífico surtido de perfumería fresca.

VELUTINA.

POLVOS DE TOCADOR Imperceptibles, adherentes y que no se conocen.

Mil veces mas ventajosos que los polvos de arroz y demas afeites.

Con una ligera aplicacion de estos polvos la piel adquiere "cierta hermosura y suavidad."

5 francos cada caja con la borla.

4 " " " sin la borla.

De venta en todas las principales Boticas.

CH. FAX.

9 Rue de la Paix.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Precavense de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Píldoras y Unguento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composi-

ciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo tándio el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precaverse de falsificaciones, mientras sus productos que son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Píldoras y Unguentos con el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérdidas engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento: 533, OXFORD STREET LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bote ó caja de los mismos.

Apelo, pues, muy encarecidamente al Clero, á las Madres de familia y otras Señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer al público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obsecuente Servidor.

TOMAS HOLLOWAY.

N.º 533 Oxford Street.

Londres 1.º de Mayo de 1878

ESTABLECIDO EN 1801.

TRICOFERO De Barry.



PARA EL CABELLO,

Restituye infaliblemente el pelo á las cabezas calvas con tal que las raíces no estén enteramente muertas, lo que rara vez acontece. Fuera infaliblemente en suave, brillante y largo el cabello débil, ralo y decadente. Extirpa infaliblemente la caspa y blanquea suaviza y limpia la piel del cráneo. Como artículo elegante nada hay en el mundo que pueda competir con él. Favorecido hace más de 50 años por la nobleza de Inglaterra, Francia, España, y Alemania, y por las primeras familias de América.

La Belleza al Alcance de Todos.

CREMA DE PERLAS DE BARRY.

Purifica y suaviza el cutis, embellece el semblante extirpa toda imperfeccion y hace pasar á cualquiera una de 40 como de 20. Pruébese.

Imprenta de la Paz.

UN VALIOSO Descubrimiento Médico



LA ENFERMERA BERTHEND.

JARABE DE VIDA DE REUTER

Esta medicina fué descubierta por la anciana ENFERMERA BERTHEND que durante más de 50 años no se acordó más que de enfermos y de hospitales. Compúese absolutamente de Plantas, Yerbas y Raíces, y es agradabilísimo tanto al paladar como al olfato, pues es estimulante y aromática. Es un purgante suavísimo que limpia el estómago y los intestinos sin causar náusea ni dolor. No debilita nunca, y deja el sistema libre sin resaca los intestinos como acontece con los demás purgantes. Púedese administrar á los niños y á los inválidos con toda confianza; y garantizándose que en toda ocasion dará por resultado la curación completa de toda indigestión ó estreñimiento. Es además un poderoso estimulante y VIGORADOR DEL HIGADO. Sus efectos sobre la sangre y los humores son verdaderamente asombrosos, pues son más inmediatos y completos que los de cualquier otro Depurativo conocido, teniendo además la ventaja de que despues de renovar y arrancar el veneno de la Escleróula, de las Ulceras malignas, ó de los Tumores Cancerosos lo arrastra fuera del sistema por la evacuacion. Ningun otro depurativo hace esto—con todos ellos el paciente tiene que tomar píldoras ó otro purgante desagradable cualquiera, pues de lo contrario el veneno se queda en el sistema y vuelve á la sangre. El JARABE DE VIDA DE REUTER es muy agradable al paladar, y no se necesita de una segunda dosis para alcanzar el efecto purgante.

Alivia Dolor de Barry

Puramente vegetal; para uso interno ó externo; cura en un minuto. Pruébese!!

PÍLDORAS de BURIN DU BUISSON

(Líquido de Hierro y Manganese) APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. La ineficacia tan frecuente de las píldoras de hierro proviene de que en ellas no hay el *Prússia*, cuerpo que siempre se encuentra unido al hierro en el organismo, como lo prueban los trabajos de los químicos mas distinguidos. Las píldoras de Burin du Buisson, aprobadas por la Academia de medicina, satisfacen á esta condicion, y esta es la razon por la cual sus efectos son tan maravillosos como seguros é infalibles, en todas las afecciones: Linfáticas, Escrofulosas, Raquíticas, Tuberculosas, en los Infartos de las glándulas, Irregularidades de la menstruacion y en los accidentes de malie constitucional.

VINO Y JARABE Tónicos Regeneradores de

QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris. Estos son los tónicos mas poderosos que posee la materia medica, los regeneradores de las fuerzas agotadas, y de la sangre empobrecida. Luchanese con éxito contra: la Palidez, la Anemia, la Irregularidad de la menstruacion, la Falta de apetito, los Violentos dolores de estómago, á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

MÁTICO DE GRIMAULT

GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris. Este remedio dá resultados infalibles en el tratamiento de la Gonorrhéa, existe bajo dos formas: 1.º la inyeccion de Mático, que ha adquirido en pocos dias una fama universal: Cura en poco tiempo los Flujos los mas tenaces. 2.º Cápsulas de Mático cuya principal ventaja consiste en no causar el estómago, como lo hacen todas las Cápsulas de Copaba líquida.

Calle del Laberinto, N.º 4, Sur.

PURGATIVO JULIEN

Conste Vegetal, Laxativo y Refrigerante Contra el ESTREÑIMIENTO. El Purgante Julien, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulcesito que tiene el gusto mas agradable. Recomendase su empleo, inofensivo siempre, á las personas afectadas de: Gastritis, Disenteria, Gastralgia, Dispepsia, En las Afecciones del Hígado, En la Ictericia, En las Enfermedades de la piel. Sus propiedades refrigerantes combaten la predisposicion á la Jaqueneza y á la Apoplejia. Administrado á los niños, el Purgante Julien previene las Convulsiones, obrando como depurativo en el tratamiento del Garami y de las Cusuras de leche. El Purgante Julien setoma en dosis de una pastilla para las personas adultas y media para los niños.

HIERRO DEL D^o GIRARD

La Academia de Medicina de Paris ha comprobado en un espuesto de sus trabajos, que el Hierro del Doctor Girard, es el unico que actúa completamente la Constipacion, y cura con rapidez: la Clorosis, la Histeria, la Anemia, las Abstracciones, el Empobrecimiento de la Sangre, los Dolores de estómago, la Irregularidad de la menstruacion, la Perdida de las fuerzas. Fortifica á los convalescentes y á las personas de temperamento débil.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos, en Paris. La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita: las malas digestiones, los eructos de gas, las acidez, las gastritis, la jaqueneza, las gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado. Ha e cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica á los ancianos y á los convalescentes, facilita sus digestiones y nutriciones.

INGA DE LA INDIA

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris. Es un medicamento exclusivamente vegetal. Posee sobre todo una virtud admirable para curar, como por encanto: las Jaquenas, las Neuralgias, los Dolores de la cabeza y ejerce además una accion tal sobre las mucosas, que cura infaliblemente la Disenteria y las Diarreas que preceden siempre al cólera y á la colerina.

JARABE DE CLORAL

Del Doctor LECONTE. ESTABLECIDO EN LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. Este jarabe, tomado en dosis de una cucharada por mañana y tarde, es de un tomar mucho mas agradable que el de Cloral hidratado y produce un sueño mas sosegado y reparador; pero estas propiedades tan preciosas no se manifiestan si el cloral no está químicamente puro, e d cual que no posee si no la va el sello del eminente químico doctor Leconte. Su efecto es maravilloso contra: la tola, los Vértigos, la Histeria, las Neuralgias, la Epilepsia, el Balle de San-Yilo, los Cólicos hepáticos, el Asma nervioso, los Cólicos nefríticos, la Incontinencia de orina. Calma al momento los dolores de parto y los de las afecciones cancerosas, y procura á los enfermos un sueño tranquilo y reparador.

ELIXIR DEPURATIVO

DEL DOCTOR CAZENAVE. Caballero de la Legion de Honor, y Medico en Jefe del Hospital de S. Louis en Paris. Profesor agregado de la Facultad de Medicina de Paris. Este Elixir representa la última conquista de la ciencia moderna y viene á consiur: El depurativo y renovador mas poderoso de la sangre de lo hasta ahora conocidos. Es empleado siempre con éxito seguro en las enfermedades siguientes: Empeines, Cánceres, Eczema, Prurit, Hiepsis, Sifilis, Psoriasis, Ulceraciones, Tumores de los huesos, Aneurismos, Roséas sifilíticas. Una instruccion muy detallada acompaña cada frasco y lleva la firma de J. H. Lecozan.